

Zeitschrift: L'émulation jurassienne : revue mensuelle littéraire et scientifique
Herausgeber: Société jurassienne d'émulation
Band: 2 (1877)

Buchbesprechung: Bulletin bibliographique

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

Revue d'Alsace. — TOME V. — 4^e LIVRAISON. (COLMAR 1876).

La dernière livraison de la *Revue d'Alsace* renferme, à côté de documents relatifs à l'histoire d'Alsace, la première partie d'un important travail de M. P.-E. Tuefferd sur *l'humanité préhistorique, principalement dans les pays de Montbéliard et de Belfort*. Il est intéressant de constater le développement que prennent tous les jours les études préhistoriques. La monographie de M. Tuefferd est remarquable à plus d'un titre. Au lieu de se borner à mentionner les découvertes d'antiquités faites depuis quelques années dans les pays de Montbéliard et de Belfort, M. Tuefferd a eu l'excellente idée de placer en tête de sa notice un résumé général de ce que l'on sait sur les âges primordiaux de l'humanité. Ce résumé est très-complet, et témoigne de laborieuses recherches. Il sera consulté avec fruit par tous ceux qui voudront être au fait des travaux déjà accomplis dans ce domaine naguère encore inexploré.

Les documents relatifs à l'Alsace comprennent une étude de M. C. Schmidt sur les livres et bibliothèques de Strasbourg au moyen-âge: — les notes de M. le chevalier Cadet de Gassicourt, apothicaire de S. M. l'Empereur et Roi, sur la situation de l'Alsace pendant le premier Empire; — les recherches de MM. Ingold et Rossé sur les sièges de Huningue en 1813 et 1815, — et enfin la suite des *Matières* pour servir à l'histoire de la guerre de Trente ans, tirés des archives de Colmar par M. X. Mossmann.

Ces études continuent dignement la série des importants travaux que rassemble si patiemment la *Revue d'Alsace*, et qui complètent chaque jour l'histoire de cet intéressant pays.



Bulletin de la Société philomatique vosgienne. — 1^{re} ANNÉE.

— SAINT-DIÉ. — HUMBERT, 1876.

Nous sommes heureux de pouvoir souhaiter la bienvenue dans le cercle toujours plus solidaire des sociétés scientifiques à une nouvelle recrue, la *Société philomatique vosgienne*, fondée à Saint-Dié, le 28 février 1875, et dont nous venons de recevoir le premier *Bulletin* annuel. Cette publication fait bien augurer de la vitalité de la nouvelle société. — Les procès-verbaux des séances témoignent d'une conscienceuse activité, qui, nous en sommes convaincus, ne se ralentira pas. C'est un fait heureux à signaler que l'éclosion et le développement de ces sociétés, qui sont appelées à rendre d'immenses services à la vulgarisation de la science, et qui comptent parmi les pionniers les plus utiles du progrès.

Le *Bulletin* comprend, à côté de planches très-bien exécutées, deux intéressantes notices archéologiques de MM. de Golbey et de la Comble, une *Note sur l'existence de l'homme dans les Vosges à l'époque glaciaire*, par Ch. Grad, des *Observations météorologiques* embrassant une période de décennale, et enfin une *Bibliographie vosgienne* de M. Lebrun, embrassant la géologie et la minéralogie. L'utilité de ce catalogue n'a pas besoin d'être démontrée.

Nous souhaitons longue vie à la *Société philomatique vosgienne*.

J.-S.

Annales de la Société d'émulation du département des Vosges, pour 1876. — EPINAL, 1876.

Ce volume renferme le procès-verbal des séances ordinaires de la société pendant l'année 1875; le procès-verbal de la séance publique du 28 octobre 1875; le catalogue des plantes vasculaires du département des Vosges par M. Berher et cinq rapports sur des sujets divers par des membres de la Société; enfin le résumé et la discussion des observations météorologiques faites à Epinal pendant l'année 1875-76 et le nouveau règlement de la Société d'émulation.

La Société d'émulation du département des Vosges a en pendant l'année 1875 quinze séances ordinaires. Il a été présenté à ces séances 20 communications écrites sur des sujets divers (sciences, littérature, géographie, histoire).

La Société a reçu en don de diverses personnes 55 ouvrages, en outre elle a envoyé ses annales à 174 sociétés savantes en échange de leurs publications.

La séance du 28 octobre a été tenue à Epinal. Dans le discours d'ouverture, M. Lebrunt, président de la Société, succédant à M. Maud'heux qui avait siégé depuis 1843, jette un coup d'œil rapide sur les travaux accomplis et sur les mutations du personnel pendant l'année, et expose un projet de dictionnaire géographique et topographique de la France.

M. Journet énumère les récompenses décernées par la société, (section d'agriculture) en 1875.

Il constate que dans l'arrondissement de Mirecourt la culture épuisante occupe encore une trop grande surface. Tandis que les fourrages devraient occuper au moins 45 0/0 de la surface productives, ils n'en occupent guère en France que le 10 0/0; mais dans l'arrondissement de Mirecourt on arrive à 23 0/0, ce qui est un progrès. Les écuries sont mal bâties. Il y a trop de femmes occupées à l'industrie des dentelles, il faudrait n'y employer que les plus faibles et les invalides. La machine peut bien remplacer la main de l'homme dans les travaux de la campagne, mais rien ne saurait remplacer la femme dans les soins à donner au ménage. M. Journet désire que l'école s'occupe à donner aux enfants quelques notions d'agriculture. Il voudrait qu'il y ait dans chaque école une réduction du plan cadastral indiquant la nature du sol, etc.

Le rapport de M. Thomas contient les résultats des concours littéraires et artistiques de 1875.

Celui de M. Le Moyne relève les récompenses accordées par la commission de l'industrie.

M. Jarry rend compte du congrès des Américanistes tenu à Nancy les 19, 20, 21 et 22 juillet 1875. Ce congrès est le premier tenu par la Société, le second aura lieu à Luxembourg du 10 au 18 septembre 1877, La Société des Américanistes a pour but de s'occuper des origines des peuples du continent américain et de constituer l'histoire de ce grand pays.

Cette première réunion fait espérer de bons résultats pour l'avenir. Des opinions très diverses se font jour, cependant il est établi par les membres du congrès, que la civilisation américaine est très ancienne, peut-être même plus ancienne que celle de l'Europe. Pour l'Amérique centrale on propose de diviser l'histoire en deux grandes périodes : la période Incasique et la période Pré-Incasique.

Le catalogue des plantes vasculaires de M. Berher est une simple énumération des plantes vasculaires du département des Vosges avec indication des lieux de station.

M. Démangeon donne le résumé des observations météorologiques faites à Epinal pendant l'année 1875-76, il y joint des tableaux avec courbes graphiques qui permettent d'embrasser d'un coup d'œil les phénomènes météorologiques de toute l'année.

Le volume se termine par le nouveau règlement de la Société d'émulation des Vosges adopté dans la séance du 10 avril 1876.

Königsfeldens Schicksale, von archivar BRUNNER. — (L'*Histoire de Königsfeldens*, par C. Brunner, archiviste de la Société historique du canton d'Argovie.)

C'est un exposé succinct de l'*Histoire du Couvent de Königsfeldens*, basée

sur des documents. Cet ouvrage a le mérite de mettre la personne historique de la reine Agnès dans son vrai jour. Loin d'être la mégère sanguinaire, comme elle a été représentée par A. Tschudi et d'autres, cet opuscule la montre ce qu'elle est dans l'*Histoire de l'Autriche*, c'est-à-dire une femme vraiment pieuse, entièrement dévouée à sa famille et à sa fondation, mais aussi une femme d'une rare sagacité et qui s'entendait d'une manière pratique aux affaires municipales et gouvernementales de son époque.

W.

Les actes de la Société historique du canton de Berne.

(Vol. IX.) — Ce volume renferme des détails concernant l'histoire de l'Eglise bernoise jusqu'à la Réforme, basés sur des documents riches en renseignements. Cet ouvrage, dans sa forme moderne, respire cependant le sentiment et l'esprit des XV^e et XVI^e siècles, avec leur Manuel, leur Haller, leurs jeux de carnaval et leurs *réputations*. Dans les annexes de l'opuscule, le philologue qui s'intéresse au développement de notre idiome bernois trouvera bien des points de comparaison attrayants.

W.



Revue Suisse des Beaux-Arts. — Genève, imprimerie Blanchard.

— Nous avons sous les yeux les cinq premiers numéros d'une publication qui est appelée à avoir une légitime influence dans le monde artistique et littéraire de notre pays. La *Revue Suisse*, intelligemment dirigée par M. John Grand Carteret, nous paraît devoir réussir, si, comme nous n'en doutons pas, elle est appuyée par tous les hommes de goût que compte la Suisse. Elle est à la portée de toutes les bourses, car elle a deux éditions dont l'une paraît sans gravures tandis que l'autre — relativement plus chère — est ornée de magnifiques planches. Nous devons avouer du reste que M. J. Grand a tout fait pour attirer à son œuvre des collaborateurs dignes d'elle. Nos meilleurs artistes de la Suisse romande lui prêtent un concours dévoué. C'est ainsi que, dans le premier numéro, nous trouvons deux eaux fortes de Léon Gaud. L'une est la reproduction d'un tableau de ce peintre; l'autre est un portrait fin et délié du poète genevois Blanvalet. M. Jeanmaire a donné à la *Revue* une autre eau forte qui représente une place de Neuveville. C'est parfait d'exécution et de naturel. M. Georges Jeanneret a reproduit en gravure sur bois l'*Ivrogne* de Grosclaude et ici

encore nous n'avons que des félicitations à adresser à l'habile artiste. La partie littéraire de la *Revue Suisse* est tout aussi digne d'intérêt. M. John Grand compte parmi les collaborateurs de son œuvre des hommes de lettres qui jouissent à juste titre d'une véritable réputation. Citer les noms de MM. Daguet, Jules Vuy, de Bons, Bachelin, S Vœgelin, Ayer et de Segesser c'est prouver notre dire. Nous voyons avec plaisir quatre de nos amis figurer à côté des meilleurs littérateurs de la Confédération; ce sont MM. J. C. Scholl, A. Quiquerez, X. Kohler et R. Caze.

M. X. Kohler a publié dans la *Revue Suisse* un fort remarquable article sur Pelet le graveur jurassien; M. Caze a donné au même recueil quelques poésies et y il publie actuellement une nouvelle. N'oublions pas de mentionner l'excellente *Esquisse d'une histoire de la publication illustrée en Suisse* et les conciencieuses études de M. John Grand sur une foule de sujets d'actualité. En effet, la *Revue Suisse* fait la part belle au mouvement esthétique. Elle ne néglige pas de tenir ses lecteurs au courant de toutes les nouvelles productions.

En résumé, nous ne saurions trop recommander ce recueil qui, s'il est vraiment soutenu, est appelé à exercer une influence sur la culture intellectuelle de notre pays.

E. B.